



African Sustainable
Finance Observatory

African Finance Network

Policy Note
No.2 / Février 2025

CHINE-AFRIQUE : UNE COMMUNAUTE D'AVENIR POUR UNE PROSPERITE PARTAGEE ET DURABLE

WangZhan

Professeur et directeur de recherches

Membre de l'Equipe d'évaluation disciplinaire du Conseil d'Etat chinois

Zengyongliu

Enseignante-chercheuse - Université Normale du Hunan

L'automne dernier, la République populaire de Chine a célébré son 75e anniversaire. Au cours des 75 années, la puissance économique, scientifique et technologique de la Chine et sa puissance nationale globale se sont considérablement accrues, et son influence internationale s'est fortement accrue. En particulier depuis la réforme et l'ouverture, l'économie chinoise a connu une croissance rapide, devenant le plus grand pays manufacturier du monde, le plus grand pays pour le commerce des marchandises, ainsi que les plus grandes réserves de change du monde pendant des années successives.

De 1979 à 2023, la contribution annuelle moyenne de la Chine à la croissance économique mondiale a été de 24,8 %, ce qui la place au premier rang mondial. La Chine a réalisé d'importantes percées dans les domaines de l'espace, de la science et de la technologie. Un certain nombre de satellites ont été lancés avec succès, ce qui a renforcé le statut international et la puissance technologique de la Chine. Parallèlement, la recherche et les applications dans des domaines de pointe tels que l'intelligence artificielle et les nouvelles énergies ont été progressivement lancées, donnant un nouvel élan au développement futur.

Sous la direction du président Xi Jinping, la coopération sino-africaine a réalisé de grands progrès au cours de la dernière décennie. En mars 2013, Xi a proposé le concept d'« Une Communauté d'avenir partagé Chine-Afrique » lors de sa visite en Afrique, et en décembre 2015, lorsque Xi s'est à nouveau rendu en Afrique, le concept a été enrichi et développé, proposant en outre un nouveau concept d'amitié et de coopération Chine-Afrique, « travailler ensemble pour une coopération gagnant-gagnant et un développement commun ». En septembre 2013, le président Xi a présenté la grande initiative « Une ceinture, une route », qui a reçu des réponses positives de la part de plus de 60 pays situés le long de l'itinéraire et de nombreuses organisations internationales. Elle met l'accent sur la coopération économique et humaniste et associe rationnellement les plans de développement de la Chine à ceux de différents pays, représente un cadre plus large pour la coopération économique internationale et contribue au développement de l'ordre économique international dans le sens de l'égalité, de la justice et de la coopération gagnant-gagnant. La Déclaration de Beijing sur la construction conjointe d'une communauté d'avenir partagé Chine-Afrique de tout temps à l'ère nouvelle a été adoptée par consensus au Sommet de Beijing du Forum sur la Coopération sino-africaine en septembre 2024.

La coopération sino-africaine a permis d'obtenir des résultats remarquables dans un certain nombre de domaines. En termes de coopération économique et commerciale, la coopération sino-africaine a favorisé le développement commun des économies des deux parties. Le volume des échanges commerciaux entre la Chine et l'Afrique a atteint 282 milliards de dollars US selon les estimations du FMI de 2023. Grâce aux investissements, au commerce et au transfert de technologies, la Chine a aidé les pays

africains à renforcer leur puissance économique et à promouvoir leur processus d'industrialisation. Les échanges commerciaux entre la Chine et l'Afrique n'ont cessé de croître et la Chine a été le premier partenaire commercial de l'Afrique pendant plusieurs années consécutives. Les investissements des entreprises chinoises en Afrique augmentent également, créant un grand nombre d'emplois pour l'Afrique et favorisant le développement économique local. Dans le même temps, les ressources de l'Afrique ont également apporté un soutien important au développement économique de la Chine.

La Chine a joué un rôle important dans le développement des infrastructures en Afrique. Par exemple, le premier chemin de fer moderne du Kenya, a été construit par des entreprises chinoises, ce qui a considérablement réduit le temps de déplacement des habitants et stimulé le développement économique et social des régions voisines. En outre, les entreprises chinoises ont participé à un grand nombre d'autres projets de construction d'infrastructures en Afrique, tels que des routes, des ponts, des ports et des réseaux de communication, apportant ainsi un soutien important au développement de l'Afrique.

Les échanges humanitaires entre la Chine et l'Afrique sont de plus en plus fréquents, la coopération entre les deux parties s'approfondissant dans les domaines de la culture, de l'éducation, de la science et de la technologie. Grâce à l'envoi d'équipes médicales et à l'octroi de bourses d'études, la Chine a favorisé les échanges amicaux et la compréhension entre son peuple et celui des pays africains. La Chine et l'Afrique ont également toujours entretenu des relations de soutien mutuel dans les affaires internationales, en sauvegardant conjointement les droits et les intérêts légitimes des pays en développement. Cet esprit de solidarité et d'assistance mutuelle et de la construction d'une civilisation universelle de paix et de prospérité partagée a été pleinement incarné dans les relations entre la Chine et l'Afrique.

En outre, dans le domaine de la coopération entre ONG, les ONG entre la Chine et l'Afrique ont réalisé une série de projets de coopération dans divers domaines tels que l'éducation, les soins médicaux et la protection de l'environnement. Ces projets ont apporté des avantages tangibles à nos amis africains, amélioré leur niveau de vie et renforcé l'amitié et la compréhension entre les peuples de Chine et d'Afrique.

La Chine contribue au développement durable de l'Afrique par une coopération multidimensionnelle. Tout d'abord, en matière d'infrastructures et d'interconnexion, le chemin de fer Addis-Abeba-Djibouti, reliant l'Éthiopie à Djibouti, a réduit le temps de transport logistique transfrontalier de sept jours à douze heures, tout en formant plus de 2 000 techniciens locaux. Ensuite, dans le domaine de l'énergie propre, la centrale photovoltaïque de Garissa (50 MW) au Kenya, construite avec l'appui chinois, diminue les émissions de carbone de 64 000 tonnes par an et améliore les conditions de vie de 300 000 habitants. Troisièmement, la coopération agricole a permis, grâce à la technologie du riz hybride, de tripler les rendements dans les champs



expérimentaux au Mozambique. Quatrièmement, dans le secteur de la santé publique, la Chine a financé la construction du siège du Centre africain de contrôle des maladies et a collaboré avec l'Égypte durant la pandémie de Covid-19 pour produire plus de 200 millions de doses de vaccins. Enfin, dans le cadre de l'économie numérique, les "Ateliers Luban" ont formé plus de 10 000 Africains aux compétences technologiques. En misant sur le transfert de savoir-faire et l'autonomisation locale, ces initiatives soutiennent de manière cohérente les objectifs de développement durable de l'Agenda 2063 de l'Union africaine.

Dans l'ensemble, la Chine continuera à suivre inébranlablement la voie du socialisme aux caractéristiques chinoises et à travailler dur pour réaliser le rêve chinois du grand rajeunissement de la nation chinoise. Que la Chine et l'Afrique continueront à renforcer leur communication et leur coopération, et qu'elles travailleront ensemble pour relever les défis mondiaux et parvenir à un développement et à une prospérité commune et durable ! Nous sommes convaincus que la Chine ouvrira la voie à des lendemains plus brillants !



The content of this policy note does not reflect the official opinion of the African Sustainable Finance Observatory (ASFO). Responsibility for the information and views expressed in the report lies entirely with the author.